
2019 年 4 月 10 日  
立法會財務委員會特別會議  

 
民政事務局局長發言稿  

 
 
主席 : 
 
 我會簡介 2019-20 年度有關民政事務新增資源方面的

工作重點。  
 
 
文化藝術  
 
2. 本屆政府在財政上積極配合香港的藝術發展。為豐富市民的

藝術文化生活及鞏固香港國際文化大都會的地位，政府將在未來五

年向康文署增撥共一億七千六百萬元，以舉辦大型世界級表演藝術

節目及在不同地方轉播部分大型表演；以及與區議會合作加強社區

藝術活動。同時，繼去年後，政府會在 2019-20 年度再次增加對藝團

的恆常資助，總額約五千四百萬元。九個主要演藝團體兩年度累計

增幅約 20%；而同期香港藝術發展局的增幅則超過三成。 
 
3. 香港電影資料館在未來五年，會利用二千萬元撥款，修復額

外一百五十部經過細心挑選、碩果僅存的電影菲林，並將菲林數碼

化，讓這些久違了的舊電影重現銀幕。 
 
4. 西九文化區現正邁進營運階段，各項文化藝術設施陸續投入

服務。戲曲中心已於今年一月隆重開幕；藝術公園現正分階段開放；

自由空間將在今年年中啟用。  
 
  



體育  
 
提高對體育總會的資助  
 
5. 政府會在未來兩年透過「體育資助計劃」增撥合共約

一億元予六十個體育總會。康文署正檢討計劃，待有結果時，

政府會按需要在資源上配合。  
 
注資「香港運動員基金」  
 
6. 政府將向「香港運動員基金」合共注資二億五千萬元，

增加獎學金支援運動員體學雙軌發展，並增加全職運動員退

役時可獲得的現金獎勵。  
 
體育盛事配對資助計劃  
 
7. 體育盛事配對資助計劃已於今年一月四日在財委會

獲得通過，將於四月開展。相信會有更多高水平的大型體育

活動在香港舉行。  
 
體育及康樂設施五年計劃  
 
8. 政府繼續落實「體育及康樂設施五年計劃」。在過去

兩個立法年度，已有十個項目獲財委會批准，例如啓德車站

廣場和天水圍第 107 區泳池及休憩用地等。在今個立法年度，

我們計劃就擴建九龍城海心公園，以及觀塘臨華街遊樂場及

鄰近範圍改善工程向立法會申請撥款。  
 
啟德體育園  
 
9. 啟德體育園的設計、興建及營運合約已於去年十二月

批出。工程預計於2023年完成。   



青年發展 

 

10. 青年發展委員會已在三月宣布在青年發展基金下推

出兩個新資助計劃，資助香港非政府機構為在包括香港的大

灣區內創業的香港青年提供更到位的創業支援及孵化服務，

以及進一步解決創業初期的資本需要。委員會亦優化了各項

青年交流、實習及生涯規劃等資助計劃，提升項目質素，惠

及更多香港青年。  
 
11. 為提高青年議政的機會，政府於 2017 年 10 月底推出「青

年委員自薦試行計劃」，由於反應良好，計劃已常規化，並擴

展至更多委員會，每年兩次招募。常規化後的第一期「青年委

員自薦計劃」(「自薦計劃」)已完成評審和委任程序，二十名

青年已被委任為委員。第二期自薦計劃已於 2018 年 12 月接受

申請，涵蓋十個委員會二十個名額。申請期內共收到 1 409 份

合資格的申請，面試已於三月初開始。我們亦會邀請出席面試

的申請人，授權民政事務局把他們的資料存入中央資料庫內，

讓各政策局和部門提取資料考慮委任。諮詢及法定組織服務的

青年成員（18 至 35 歲）百分比已從 2017 年年底的 7.8%上升

至現時的 9.9%，逐步趨近本屆政府 15%的目標。 

 

地區行政 

 

檢討區議會議員的酬金和津貼安排 

 

12. 政府已完成下屆區議員酬津安排的檢討，建議包括增加區議

員酬金5.6%、營運開支償還款額8.5%和開設辦事處開支償還款額

20%等。 
  



地區主導行動計劃  
 
13.  自2016年4月起，我們推行地區主導行動計劃，處理地

區「老」、「大」、「難」問題及掌握地區機遇。2018-19年
度各區共推行54個由區議會選取的項目。今年，我們將繼續

推行計劃。  
 
大廈管理  
 
14.  良好的大廈管理有助改善居住環境和促進社區和諧。

自去年 9 月至今，我們已分別發布了新的《工作守則》、《行

政指引》和《大廈管理程序核對清單》。我們亦已於去年推

出了「法團諮詢服務試驗計劃」、「解決大廈管理爭議服務」

和「大廈管理中央平台」，並會在今年推出「免費大廈管理

外展法律諮詢服務試驗計劃」以及將「法團諮詢服務試驗計

劃」恆常化，以加强對大廈管理的支援。我們亦現正積極推

進《建築物管理條例》的修訂工作。  
 
社會企業(社企) - 伙伴倡自強計劃 

 

15. 伙伴倡自強計劃自 2006 年推行至今，已成為社企發展

的催化劑，資助成立了二百多間社企，八成在資助期滿後仍

繼續營運，已直接僱用超過五千人，其中八成來自弱勢社羣。

由此可見，計劃對社會帶來長遠的效益。政府會增撥一億五

千萬元持續營運計劃。 

 
16. 我和我的同事樂意解答各位議員的提問。謝謝。  
 
 


